

田中 均



たなか・ひとし=69年京大法卒、外務省入省。
アジア大洋州局長、外務審議官などを経て現在、
(株)日本総研国際戦略研究所理事長兼(財)日本国際交流センターシニア・フェロー、64歳。

自民党と民主党は外交安保政策が異なるので連立は可能でないという議論が時にされる。本当にそうなのであらうか。冷戦下でイデオロギーが異なった時代と異なり、私は両党に本質的な差があるとは思えない。同盟国との連携を最重視してテロとの戦いに軍事手段をいとわなかつたブッシュ第一期政権の場合には米国との距離が主要国内政党の差異となつたが、多国間連携を重視するオバマ民主党政権との関係で主要民主主義国の政党が割れると言つこともない。世界の先進民主主義共通の現象として国益を左右する对外政策は超党派で行う環境にある。

日本特有の要素はある。
鳩山民主党政権の誕生によ

時評 電気新聞

2011.8.26

り政権交代が実現した際、鳩山首相が掲げた外交方針は米国との対等な関係や東アジア共同体構築であった。この方針は多くの人に米離れ、中国を含む東アジア傾斜の印象を与えた。しかしながら、鳩山政権の間に「米国との対等な関係」や「東アジア共同体」の具体的な内容が示されたわけではなかった。むしろ普天間海兵隊飛行場

や東アジアの力関係は大きく変動相が掲げた外交課題をこれまでのアプローチで解決していくことは難しい時代となつたということである。米国との関係での普天間飛行場移転問題、北朝鮮問題、台頭する中国とどう向き合っていくか、ロシアとの北方領土交渉、TPPへの参加問題などいづれも超党派で日本の戦略を固めることなくして飛躍的に台頭する中国など

外交安保政策は超党派で

の移転問題を始め対米関係においては自民党政権時代の政策に回帰していく傾向が顕著となつた。また、2010年の尖閣諸島問題を契機として中国に対する警戒感は増し、北朝鮮の一度にわたる軍事的挑発ともあいまって、日米が協調して東アジアの問題に対処していく方針が明確となつていて、世界

更に、より重要な問題は、世界

の利益が守れるとは到底思えない。そう考えれば、外交安保問題についても大連立が望まれて不確かなものとなる。

く、外交安保政策の差異が大きいから大連立は可能でないとの議論は合理性を欠いている。

たが、外交安保政策は利益第一に超党派で連立が成っても成らなくとも外交安保政策は利益第一に超党派で連立が成っても成らなくとも外交安保は難しい舵取りを要求されるとの認識がある。更に、次の政

権には幾つかの点を真剣に検討してもらいたいと思う。第一に、誤

った政治主導を改め、政と首の信

がりかねないことを認識するべきである。

や東アジアの力関係は大きく変動相が掲げた外交課題をこれまでのアプローチで解決していくことは難しい時代となつたということである。米国との関係での普天間飛行場移転問題、北朝鮮問題、台頭する中国とどう向き合っていくか、ロシアとの北方領土交渉、TPPへの参加問題などいづれも超党派で日本の戦略を固めることなくして飛躍的に台頭する中国など

問題の人質としてしまうのではない

かと危惧する。北方領土ではロシアは既成事實を積み上げていく。

北朝鮮問題で南北米朝は動き、

日本に参加できなければ、日本はア

ジア太平洋の先進国グループの外

れてどつても国内政策との緊密な連携が必要であり、安全保障政策は総合的な戦略の下で成り立つ。

外交安保についての戦略を練り上げる機能は、総理・官房長官の下に数人の専門家を配することでも

交渉情報の評価が重要である世

界はない。長い経験を有する官僚の知見を十分活用せずして外交は

成立しない。第二に、官邸に外交

安保についての戦略中枢を設けて

もらいたい。対中戦略、米軍基地

問題、領土問題、TPPなど、ど

れをとっても国内政策との緊密な連携が必要であり、安全保障政策は総合的な戦略の下で成り立つ。

外交安保についての戦略を練り上げる機能は、総理・官房長官の下に数人の専門家を配することでも

交渉情報の評価が重要である世

界はない。長い経験を有する官僚の知見を十分活用せずして外交は

成立しない。第二に、官邸に外交